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Entrevista

Háblenos de su explotación: organización del trabajo, 
censo actual…
Tenemos tres personas contratadas, y además está uno 

o dos de nosotros dependiendo de la época. Ordeñan dos per-
sonas, pues la sala está dimensionada para que con dos orde-
ñadores pasen 800-900 animales en poco más de 2 horas. En la 
nodriza está otra persona y uno de nosotros, mientras que el otro 
se encarga de la agricultura, salvo en época de paridera que esta-
mos todos en la explotación.

Nuestras instalaciones son muy cómodas para trabajar, se ha 
tenido que hacer una gran inversión en ellas, pero resultan muy 
prácticas. La nave está dividida en dos, hay unos 750 m2 para el 
lote de ordeño de alta producción, donde permanecen los anima-
les mientras que mantengan su producción (cuando bajan un litro 
de leche se separan). También hay apartados para el ganado en 
periodo de secado, para las ovejas que están con el macho, las de 
pre-parto y las vacías. De este modo podemos asegurar a cada 
lote la alimentación que realmente necesita.

Ahora tenemos aproximadamente 1.100 reproductoras más 
reposición. Quisiéramos incrementar el censo, pero nuestro obje-
tivo principal es mejorar la genética y por tanto la producción. De-
jamos unas 300-400 corderas de reposición al año, pero también 
quitamos muchos animales que no son interesantes ni genética ni 
productivamente en la explotación, por lo que no aumentamos el 
censo pero sí  la producción de leche.

Para esto, las herramientas de AGRAMA son imprescindibles. 
Es indispensable a la hora de seleccionar la reposición contar con 
los datos genéticos, genealógicos y productivos del animal. Noso-
tros nos fijamos primero en la producción de la madre, y después 
en la genética, eso sí, marcando siempre unos mínimos deseables, 
por lo que si tiene una valoración baja no se deja descendencia de 
esa oveja aunque tenga buenas lactaciones. 

La ganadería está asociada a AGRAMA desde el año 2011 
¿Por qué decidieron entrar? ¿Cuál ha sido la evolución?

Llevábamos tiempo valorándolo, pero nos daba un poco de 
“respeto” asociarnos. Habíamos oído que trabajar en selección ge-
nética daba mucho trabajo, que era difícil seguir la mecánica que 
marcaba AGRAMA,…Pero cuando nos enteramos de que el Con-
sejo Regulador de la DO Queso Manchego iba a poner en práctica 
un Proyecto de Mejora entre sus ganaderías inscritas, nos decidi-
mos a entrar y los resultados han sido espectaculares.

En estos 3 años que llevamos en la Asociación, hemos pa-
sado de 200.000 litros de leche/año con 1.600 reproductoras, a 
325.000 litros/año con 1.100 madres. Este aumento tan notable 
se debe a la selección genética, aunque también en parte a la no-
driza, pues los animales entran antes en ordeño, además de que 
las nuevas corderas que ya se han criado con nodriza son más 
productivas, porque no han conocido la relación materno-filial para 
la producción de leche.

Pero no sólo hemos experimentado mejoras en cuanto a 
producciones, sino también en cuanto a organización. Gracias a 

AGRAMA, hemos aprendido a hacer lotes de la manera más efi-
ciente. Antes trabajábamos con paridera continua, lo que nos 
complicaba la adecuada gestión del rebaño y seleccionábamos en 
función del número de días que permanecía cada animal en el or-
deño…la mejora desde que estamos en la Asociación es abismal 
en todos los sentidos, y las herramientas que utilizamos, el lector y 
el programa de gestión OviNet son de lo mejor que hay actualmen-
te en el sector ganadero.

Por tanto, después de este tiempo en AGRAMA, podemos de-
cir que no es cierto que sea complicado trabajar en selección o 
que no se obtengan tan buenos resultados… si se le pone interés 
y se optimiza y organiza bien el trabajo, dejándonos aconsejar por 
los técnicos de la Asociación, se obtiene una mejora constante 
en la ganadería. Por ello, nos gustaría agradecer a Irene Alonso, 
nuestra veterinaria de AGRAMA y a Javier González, veterinario de 
ADSG, la labor que ejercen en nuestra explotación, y también ha-
cer mención muy especialmente a Vicente García García, anterior 
veterinario de ADSG, que no sólo hizo mucho por nuestra gana-
dería, sino también por todo el sector ovino de Castilla La Mancha.

En el caso de su ganadería ¿Podría decirnos qué factores 
cree que son imprescindibles para que la explotación sea com-
petitiva y viable?

Sobre todo depende de la alimentación, que sea económica, 
pero sin tratar de “engañar” a los animales. Está claro que la oveja 
buena (genética y productivamente), lo es incluso comiendo pien-
sos baratos, y al revés, la oveja mala aunque le des el pienso más 
caro no va a producir más, por lo que ambas cosas han de ir de la 
mano: buenos animales, seleccionados, con una alimentación apro-
piada a su estado, pero lo más ajustada posible económicamente.

Nosotros analizamos los costes de la explotación mes a mes, 
hacemos muchos números, y en función de la situación cam-
biamos estrategias (lotificación, alimentación, desvieje, cubricio-
nes,…). Hace un año tuvimos que variar todo el sistema de ali-
mentación, pues el que teníamos (a base de concentrados) no 
era rentable. A pesar de que nuestras instalaciones las teníamos 
preparadas para este tipo de alimentación, con tolvas automáti-
cas que abastecían varios comederos circulares con capacidad 
para unos 30 animales, necesitábamos buscar un tipo de ración 
que nos posibilitara el uso de otras materias primas más econó-
micas, por lo que comenzamos a trabajar con el carro unifeed. De 
esta manera, informándonos, dejándonos aconsejar y probando 
muchas cosas, hemos conseguido reducir casi al 50% los costes 
de alimentación, manteniendo el nivel productivo y con animales 
sanos, sin toxemias, etc.

Es muy importante analizar e interpretar bien todos los datos 
disponibles, económicos y productivos, para poder ver dónde 
está el problema y si las soluciones y decisiones que vamos to-
mando están surtiendo efecto. En nuestra opinión, hay que acabar 

Pablo Patiño, primero por la izquierda, junto 
a sus hermanos, su padre y sobrinos.
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